BOLETÍN DE LA COMISIÓN GENERAL DE JUSTICIA Y PAZ DE ESPAÑA

N° 59 QUINTA ETAPA

2023

# Un mundo libre del temor y de la miseria

Cuando escribo este artículo, se está celebrando el **décimo aniversario** de la elección del papa Francisco, y con esta ocasión, encuentro unas palabras suyas contenidas en un "podcast" preparado por Vatican News -y que festivamente presentan como "Popecast"-, en el que, entre otras cosas, y de manera muy gráfica, dice: **POR MIS DIEZ AÑOS COMO PAPA, REGÁLENME LA PAZ.** 

Y en otro momento, después de recordar algunos episodios hermosos de estos años, entre los que destaca, con emoción, los encuentros con las personas mayores, "los abuelos de todo el mundo", se refiere al contraste con el dolor, con estas palabras "ha habido varios momentos dolorosos, y todos relacionados con la guerra".

Finaliza el Papa esta charla informal compartiendo tres palabras que corresponden a los "tres sueños para la Iglesia, para el mundo y para los que lo gobiernan: fraternidad, llanto, sonrisa..."

Me he permitido esta digresión, antes de centrarme en el comentario más preciso del Mensaje para la Jornada Mundial de la Paz, porque me permite poner de relieve y relacionar los puntos clave de su enseñanza, que él no se cansa de predicar y educar en la justicia "con ocasión o sin ella", como urgía Pablo (Carta a Timoteo, 4-2): Paz, fraternidad, necesidad de caminar conjuntamente, solidaridad y continuidad entre generaciones, cuidado de las personas y de la creación, respeto, dignidad y ayuda para las personas pobres, migrantes y refugiadas, y en general todas las descartadas que se multiplican en los márgenes de nuestras sociedades y que son victimas de la indiferencia, cuando no del rechazo.

Por ejemplo, el tema de la necesaria armonía y transmisión de saberes entre mayores y jóvenes, como instrumento de paz, fue uno de los ejes del

anterior Mensaje, el de 2022, y, como acabamos de ver, lo rememora en esta reciente entrevista, en la que también afirma: "Me duele ver a los muertos, jóvenes—sean rusos o ucranianos, me da igual—que no vuelven. Es duro... si uno se olvida de llorar, algo va mal.".

En el encabezamiento del Mensaje de 2023 se encierra ya lo esencial del mismo: cada persona por sí sola no puede hacer nada; hemos de recomenzar conjuntamente desde el fondo de una terrible crisis; el camino de paz requiere andar de forma conjunta

Ciertamente la crisis de la que partimos, que el Papa centra - pero no solo - en la pandemia del COVID-19, ha sido descrita en el Programa de la Acción Concertada de Justicia y Paz de Europa para el bienio 2023-2024, como "un océano de miedos" en el que incluye la crisis climática, la pandemia, la guerra de Ucrania, la crisis energética y alimentaria, pero afirma seguidamente que el miedo no debe detenernos, al contrario, nos mueve, con esperanza, a proclamar que "la verdad y la justicia deben ser los pilares para la necesaria consolidación de una paz -sostenible y justa-tras el conflicto armado".

De estas experiencias, dice el Papa, ha surgido una conciencia más fuerte que invita a pueblos y naciones "a volver a poner la palabra JUNTOS en el centro... porque es juntos, en la fraternidady la solidaridad, que podemos construir la paz...".

Esta invitación a la esperanza, en la que resuenan los ecos de "Fratelli tutti", no se limita a una llamada enfática, sino que nos exige, a cada persona, responder, a la interpelación concreta y apremiante que formula el Papa, en el epígrafe 5 del Mensaje: "¿Qué se nos pide, entonces, que hagamos?".

Y como respuesta, he aquí el programa, que debe ser el nuestro, pues coincide con la razón de ser de la creación y existencia de "Justicia y Paz": "deja nos cambiar el corazón... transformar nuestros criterios habituales de interpre tación del mundo y de la realidad... comprometernos en la sanación de nuestra sociedad y nuestro planeta... retomar la cuestión de garantizar la sanidad pública... garantizar la alimentación y un trabajo digno para todos... desarrollar la acogiday la integración de los migrantes y de los que viven como descartados en nuestras sociedades... Sólo invirtiendo en estas situaciones podremos construir un mundo nuevo y edificar el Reino de Dios, que es un Reino de amor, de justicia y de paz."

Antes de concluir, y por estar estrechamente vinculado al Mensaje de la Jornada, quiero referirme a otras palabras del Papa , que aparecen en el Prefacio del recién publicado **libro "Una Encíclica sobre la Paz en Ucrania"**, que recomiendo como lectura necesaria para quienes sientan la llamada a **construir la paz**, en las que califica esta guerra como **conflicto insensato y blasfemo**, cuyos horrores , como los de toda guerra, ofenden el nombre sagrado de Dios, y más aún cuando se abusa de su nombre para justificar tales estragos.

En esta situación, dice Francisco, debe quedar claro que **con la guerra nadie vence**, solo hay derrota, incluso la de quienes con cobarde indiferencia ante el grito de menores, mujeres y hombres heridos, se han quedado mirando este horror sin intervenir para llevar la paz.

Y concluye: "quienes proclamamos el Evangelio del Resucitado, tenemos el deber de gritar esta verdad de fe: **Dios es un Dios de paz, de amor y de esperanza**, que quiere que todos seamos hermanos".

EUDALD VENDRELL Vicepresidente CG Justicia y Paz

## INICIATIVAS EUROPEAS POR LA JUSTICIA Y LA PAZ

Justicia y Paz de Europa celebró en París la reunión anual de secretarios generales entre el 17 y el 19 de febrero. Se reunieron treinta participantes en representación de veinte comisiones y varias organizaciones católicas asociadas (Cáritas Europa, CIDSE y Laudato Si'). Por parte de Justicia y Paz de España acudieron Ton Broekman, miembro del Comité Ejecutivo de Justicia y Paz Europa, y Javier Alonso, presidente de la Comisión española.

En la conferencia de apertura, que se impartió en la sede de la Conferencia Episcopal Francesa, intervinieron monseñor Eric de Moulins Beaufort, presidente de la Conferencia Episcopal Francesa, François Villeroy de Galhau, gobernador del Banco de Francia, y Anne-Florence Quintin, integrante del sindicato Confederación Francesa de Trabajadores (CFDT).

Reflexionaron sobre el **impacto de** la alta inflación en las sociedades europeas, desarrollándose un animado debate cuyo eco se pudo escuchar en las posteriores reuniones formales y diálogos informales que mantuvo el conjunto de participantes. Se abordaron varias cuestiones: los rostros de la pobreza, el trabajo decente, la siniestralidad laboral, la trata y el estado social europeo., etc.

Como se sabe que la juventud sin

propiedad está especial mente expuesta a los riesgos de la inflación, visitamos el **proyecto Césure** en el barrio latino de París, donde la cooperativa Plateau Urbain explora respuestas originales a la precaria situación de estudiantes. La cooperativa

trabaja un antiguo recinto universitario, que acoge proyectos sociales y culturales, artistas y diferentes iniciativas con el fin de ayudar a este colectivo que sufre el deterioro de su realidad económica y social.

En nuestra reunión, agradecimos a Andriy Kostyuk, delegado de la Iglesia greco-católica ucraniana, su vibrante testimonio de la resistencia ucraniana a la brutal invasión rusa lanzada en febrero pasado. Kostyuk destacó especialmente la fuerza interior que se encuentra al enfrentarse a los propios miedos. Le reiteramos nuestro apoyo y solidari-

dad con el pueblo ucraniano.



En el transcurso del encuentro, recibimos informes en relación a la asamblea continental del Sínodo en Praga.

Además, intercambiamos ideas sobre la implementación de la **Acción Concertada**, titulada **"Afrontar nuestros miedos y reconectar el mundo"**. Acordamos que se desarrollaría a lo largo de los años 2023 y 2024.

El punto de partida de la Acción Concertada se sitúa en las crisis de nuestro tiempo: la crisis climática, la pandemia, la guerra de Rusia contra Ucrania, la crisis energética y alimentaria. **Vivimos múltiples crisis glo**- Concertada, aboga por una mayor cooperación internacional, por reinventar nuevas formas de comunicación y por fomentar iniciativas que refuercen el sentimiento de formar parte de una comunidad más amplia. Es esencial para la comunicación constructiva incluir a las personas marginadas y vulnerables, ya que ofrecen otros puntos de vista, a veces más positivos, en contextos difíciles.

En 2023 y 2024, Justicia y Paz Europa continuará, por tanto, su trabajo a largo plazo sobre la justicia social internacional y las tan necesarias reformas institucionales. Prestará especial atención a los temores sociales que se

> ignoran, pero también deconstruirá los miedos y ansiedades que pueden instrumentalizarse para manipular a la ciudadanía europea. Las comisiones miembro decidirán y propondrán actos y lugares donde puedan celebrarse intercambios honestos y veraces

acerca de los miedos y sus consecuencias a escala nacional, europea e internacional.

Por último, en nombre de toda la familia europea de Justicia y Paz, la presidenta en funciones, Cécile Dubernet, agradeció al arzobispo Noel Treanor su servicio durante cuatro años al frente de la presidencia de Justicia y Paz Europa, deseándole un buen comienzo en su nueva etapa como nuncio apostólico ante la Unión Europea. En la próxima Asamblea General, en otoño de 2023, Justicia y Paz Europa explorará el tema "el mundo laboral cambiante"

FCO. JAVIER ALONSO RODRÍGUEZ Presidente CG Justiciay Paz

Acción Concertada 2023-2024 de JP Europa: Afrontar nuestros miedos y reconectar el mundo.

bales y un océano de miedos. Las grandes crisis de nuestros tiempos son realmente aterradoras. El miedo nos advierte del peligro. Nos recuerda que hay que tener cautela y considerar cuidadosamente las consecuencias de nuestras acciones.

El miedo no debería detenernos. La verdad y la dignidad humana nos deben movilizar para afrontar los miedos. «Todo ser humano tiene derecho a vivir con dignidad y a desarrollarse integralmente, y ese derecho básico no puede ser negado por ningún país. Lo tiene, aunque sea poco eficiente, aunque haya nacido o crecido con limitaciones» (FT 107).

Ante los múltiples miedos, Justicia y Paz Europa, a través de su Acción

## No son Paraísos, son Guaridas Fiscales

El 3 de abril es el Día Internacional Contra los Paraísos Fiscales, conmemorando la aparición de los Papeles de Panamá en 2016. Este año la Plataforma por la Justicia Fiscal lanza la **campaña** "Llamemos a las cosas por su nombre", solicitando a la RAE la modificación de "paraíso fiscal" por una denominación más real, "guarida fiscal". Según la RAE un "paraíso fiscal" incentiva el capital exterior a través de la ausencia de impuestos y control fiscal. Una ironía aplicar el término RAE del paraíso, lugar en el que personas bienaventuradas gozan de la presencia de Dios.

El uso indebido del término "paraíso" viene de una mala traducción del inglés, que utiliza la denominación tax haven, confundiendo haven (refugio) con heaven (cielo, paraíso). En danés, encontramos skattely (refugio para el tesoro). Ingleses y daneses remiten a la tradición pirata que, tras cobrar el botín, buscaba un refugio para los tesoros obtenidos de forma delictiva. Hoy en esas guaridas se refugian compañías fantasma de blanqueo de capitales, crimen organizado, corrupción y evasión fiscal. Detrás encontramos mafias, grupos terroristas, traficantes de armas y de drogas, etc.

Creyendo que la RAE comparte

estos buenos deseos, bastaría incorporar el texto del Diccionario panhispánico del español jurídico a la definición de paraísos fiscales: Territorio caracterizado por su baja o nula tributación, la ausencia o escaso número de convenios para evitar la doble imposición y la falta de un efectivo intercambio de información fiscal con otros Estados. Un paso más valiente sería definirlo directamente como guaridas delincuentes radicadas en esos territorios.

#### Sumemos fuerzas para su extinción

Es imprescindible apuntar hacia su erradicación a medio plazo. A corto plazo, es urgente la puesta en marcha de un régimen fiscal multilateral que evite la competencia de estímulos fiscales entre Estados y aborde la transparencia fiscal internacional, el intercambio automático de información y la lucha contra el fraude.

Se puede avanzar en la obligatoriedad de las empresas a publicar sus inversiones, beneficios e impuestos pagados país por país; tener un registro público obligatorio de titulares reales y últimos; prohibir las sociedades ficticias; penalizar a las empresas con fondos o filiales en esos territorios en cuanto a la contratación con entidades públicas; ampliar los plazos de prescripción de los delitos fiscales; exigir responsabilidades a asesores e intermediarios financieros...

La existencia de las guaridas depende de la voluntad política y de la capacidad de presión. Por supuesto, es mayor la responsabilidad de quienes influyen más directamente en la opinión pública, pero también de las organizaciones e instituciones sociales.

#### Los derechos básicos de la ciudadanía, los más afectados

Cumpliendo en justicia la solidaria contribución a los impuestos, desde la política de progresividad, dejaría de tener sentido el debate de elevar o rebajar impuestos, porque la recaudación, que ahora se escapa a través de estas guaridas, cubriría las necesidades de las políticas sociales y el sostenimiento del Estado de bienestar, manteniendo la adecuada exigencia de trasparencia y buen gobierno de los Presupuestos Generales.

FIDEL GARCÍA Y JOSÉ LUIS CANTERO Justiciay Paz Madridy Plataforma por la Justicia Fiscal



# Campaña para la abolición de las armas nucleares

En enero de 2023 se han cumplido dos años desde la entrada en vigor del Tratado de Prohibición de las Armas Nucleares (TPAN), aprobado el 7 de julio de 2017 en Naciones Unidas con el voto favorable de 122 países, y cuya entrada en vigor se produjo en enero de 2021 tras ratificarlo 50 países, que han aumentado hasta 68 en el momento presente. Este número sigue creciendo impulsado por la creciente conciencia mundial del peligro existencial que suponen las armas nucleares, un riesgo que debido a la guerra de Ucrania se ha disparado alcanzando niveles superiores a los de la crisis de los misiles en los años 60. España no ha firmado ni ratificado todavía el TPAN, a pesar de que el actual gobierno se comprometió a hacerlo en el inicio de la legislatura que termina este año.

Recordemos que el TPAN ilegaliza las armas nucleares desde el punto de vista del derecho internacional, como lo están las armas químicas, bacteriológicas o las minas antipersona, y establece que en ningún caso los países pueden desarrollar, ensayar, producir, fabricar, transferir, poseer, almacenar, utilizar o amenazar con utilizar armas nucleares o permitir el estacionamiento de dicho armamento en su territorio. Además, el TPAN presta especial atención a los aspectos humanitarios, protegiendo a las víctimas de los ensayos nucleares y enfatizando los enormes riesgos medioambientales que implica la fabricación y posesión de las armas nucleares. Por su carácter multilateral y global, el TPAN es sin duda el instrumento internacional más eficaz para avanzar en su eliminación.

La Comisión General de Justicia y Paz es una de las 652 organizaciones de todo el mundo que forman parte de ICAN, la Campaña Internacional para la Abolición de las Armas Nucleares (<a href="http://www.icanw.ord">http://www.icanw.ord</a>) impulsora del TPAN, y también pertenece al conjunto de entidades que están conformando la denominada "Alianza por el TPAN" en España. En este marco, tanto la Comisión General como las Comisiones Diocesanas de Justicia y Paz están promoviendo una iniciativa de apoyo de la Iglesia española al TPAN en la que se anima a cualquier persona, organización, entidad o parroquia a que se una, impulse y exprese su respaldo al Tratado mediante una carta de adhesión que está disponible en <a href="https://www.juspax-es.org/l/adhesiontpanzo22/">https://www.juspax-es.org/l/adhesiontpanzo22/</a>. Asimismo, las Comisiones Diocesanas siguen impulsando el apoyo explícito de los Ayuntamientos al TPAN, como ha ocurrido recientemente en el Ayuntamiento de Burgos, que ha aprobado en su Pleno una moción en la que se apoya el Tratado y se hace un llamamiento al Gobierno para que lo firme y ratifique. Porque es muy importante que a todos los niveles (personal, comunitario, local, nacional y global) seamos conscientes de la inmoralidad que suponen las armas nucleares y trabajemos para su prohibición y total erradicación.

El mundo digital inclusivo enfocado en la innovación y tecnología para la igualdad de género ha sido el tema de reflexión propuesto por la ONU en este 8M. Antes de la pandemia pero sobre todo después, la sociedad se ha visto abocada a un acelerado proceso de digitalización y sin embargo, un 37% de las mujeres del mundo no tienen acceso a él. La brecha digital va dejando en el camino a millones de mujeres, en concreto, a las más vulnerables. Con el fin de eliminar la brecha de género en el acceso a la tecnología, a la educación y a la capacitación necesaria para competir en un mundo digital, es clave que las mujeres sean partícipes de su desarrollo y que respondan a sus intereses. También se señala, como objetivo preferente, abordar la violencia de género en línea facilitada por las nuevas tecnologías de la comunicación.

Destacamos que por primera vez, este año, el 8M ha pasado a formar parte de las prioridades de la iniciativa *Iglesia por el Trabajo Decente* (ITD). Han denunciado que **la precariedad laboral se escribe en femenino**, que la tasa de empleo de las mujeres disminuye a medida que tienen descendencia y que el camino hacia la igualdad atraviesa otros espacios que incluyen a la Iglesia.

## 8M: Día Internacional de la Mujer

Ha iniciado un nuevo proceso centrado en la **CUI- DAdanía integral**. Para profundizar más en él, el pasado 26 de enero se realizó un seminario de formación interno donde reflexionar en el **equilibrio entre los cuidados personal**, **del "otro" y de la naturaleza**.

La motivación para el cuidado personal, según Pepa Torres, la encontramos en el evangelio y en el ecofeminismo. Solo merece la alegría de ser vivida una vida que tiene en el centro el cuidado, empezando por quienes la tienen más amenazada. Este cuidado es inseparable de la espiritualidad, de la profundidad del misterio y del don que habita a cada ser humano y a la creación.

El cuidado del "otro", según Pepe Laguna, debe pasar al ámbito político con el lenguaje y los instrumentos de la política y no debe estar asociado a ninguna identidad sexual, derribando cualquier asimetría.

En opinión de Jaime Tatay, **el cuidado de la creación va asociado a la ética de las virtudes**. El horizonte ético del cuidado se va ampliando a lo largo de la historia: cuidado personal, de la familia, de quien está cerca o lejos, de las generaciones futuras. Además, se extiende al cuidado de la naturaleza. Hoy una buena forma de cuidar de esta última es escuchar a la ciencia, acompañada de una reflexión ética y política.

Jornada Mundial de Oración y Reflexión contra la Trata: Caminando por la dignidad

Con el fin de que cada Comisión diocesana pudiera realizar actos orientados a reanimar y reforzar el mensaje de lucha contra la trata el día 8 de febrero, día de Sta Josefina Bakhita, en cada territorio, el grupo "Tejiendo redes contra la trata de personas", del que forma parte Justicia y Paz, junto a la Conferencia Episcopal, Confer y Cáritas, organizamos el 2 de febrero un Círculo de Silencio, a través de Youtube (https://bit.ly/circulodesilencio), creando ese círculo virtual desde numerosos puntos de la geografía. Un espacio donde se fueron intercalando, con tiempos cuidados de oración silenciosa y personal, reflexiones para Reconocer esta realidad, de la mano del proyecto Jere-Jere de Cáritas Valencia, Descubrir los esfuerzos de quienes buscan el respeto a su dignidad, expresado por una víctima de trata del proyecto Feath, de las Hijas de la Caridad de Sevilla, **Promover acciones** contra esta lacra, con ayuda de la iniciativa de las Hnas. Adoratrices de Cabo Verde y el esfuerzo por Construir una cultura y una red de respeto por los derechos de todas las personas, con el testimonio del trabajo de las Hnas. Oblatas de Alicante. Villa Teresita animó con sus canciones y el P. Fabio Baggio y Monseñor Juan Carlos Elizalde participaron en el Círculo con su reflexión, mensaje y oración.

#### **Encuentro Frontera Sur**

El 19 de enero tuvo lugar el tradicional encuentro en Málaga. Durante todo el día se analizó la situación de las personas migrantes a un lado y otro del Mediterráneo. Se revisó la dura situación de quienes están queriendo llegar a Europa y encuentran en este mar su cementerio. Al dolor de la pérdida de vidas humanas, se suma para sus familias la imposibilidad en la mayoría de los casos de encontrar los cuerpos. Las relaciones entre España y Marruecos reflejan también un mayor número de redadas en las calles y viviendas de Marruecos e incluso la presencia de militares marroquíes en los enclaves y aguas territoriales españolas.

La mesa redonda abordó experiencias que se llevan a cabo desde la Iglesia en favor de las personas migrantes en Ceuta, Melilla y Canarias. La mañana terminó compartiendo, desde Jerez, la actividad de los campos de trabajo con migrantes que se realizan en verano.

Durante la tarde se desarrolló un espacio donde se contaba la labor realizada con migrantes en distintas localidades. Las personas participantes rotaban para escuchar cada experiencia en diferentes "rincones". Así se presentó el proyecto Encuentro de Almería, en el que oblatas y adoratrices acogen y apoyan a mujeres prostitutas. Desde la Delegación de Migraciones de Huelva se habló de los asentamientos temporeros y, por último, se escuchó el testimonio del Vicariato Apostólico del Sahara Occidental.

Enlázate por la Justici lazateporlajusticia.oı

Comisión General Justicia y Paz de España Rafael de Riego, 16, 3º dcha. - 28045 Madrid Tel. (+34) 91 506 18 28 juspax@juspax-es.org • www.juspax-es.org IBAN ES73 1491 0001 2110 3434 7912 Depósito legal:M-24725-1987

La Comisión General de Justicia y Paz forma parte de









